

Lima Febrero 14 de 1870



(Joaquín Mosquera)

Amado hermano Joaquín:

He leído tu amable carta acompañándome en la pena que me aflige, por la partida de Mariana, lance por el que todos debemos que pasar. Yo confío en que su espíritu estará gozando en el otro mundo de la recompensa que corresponde a las virtudes morales y sociales con que supo llenar su misión sobre la tierra Yo elevo mi espíritu a Dios Supremo Pastor del Universo rogándole eche una mirada compasiva sobre mí y mis hijos en quienes hace falta el apoyo de su madre.

Siendo indispensable por el orden natural que uno de los **consortes** muera el uno antes que el otro, yo reconozco que la Providencia ha dispuesto llamar a mi mujer para que no sufriera el dolor que me aflige ya que (ilegible) sin que las condiciones de que gozó como mi mujer ~~pes~~ viuda y sin suficientes recursos tendría que concluir su existencia ~~con~~ mayores sufrimientos que los que la llevaron al sepulcro.

Yo digo como Job: por ventura el corto momento de mis días no se acabará en breve? déjame que repose un poquito mi dolor.

Cuando recibí cartas de Vicenta, María Manuela y Manuel María, y no la tuya siempre lo atribuí al estado de tu vista y de la salud pues sabía que habías sufrido una caída y además las atenciones del matrimonio de Eudocia, y con lo que me dices veo que mi juicio no estaba errado.

Cárdenas me ha remitido copia de los documentos que le dicté sobre el plan de monarquía y te las aprecio mucho.

Lunes - Ha venido un tomo mas de lo que yo tenía que era la Constitución de Colombia.

En carta a Manuel María y a tí te pedí el extracto de la conferencia en el Consejo de Estado cuando le presentamos al Libertador el proyecto de Constitución y lo que tu le respondiste, pues aun cuando recordando bien lo que tu me referiste haberte dicho ese día y disponer el siguiente, querría ponerlo con tus propias palabras lo mismo que tu conversación con el Libertador el 26 de septiembre cuando le encontraste mojado y débil y que él te dijo recordándote lo que le dijiste el 20 de agosto. Yo he escrito todo esto, pues ya concluí mis Memorias y va a publicar el Sr. Pasos dueño de la imprenta del Nacional y saldrá en cuatro volúmenes con mas de 230 documentos.

He leído la vida de Bolívar por Larrazábal que es la apología del Libertador y no la historia de su vida con la ostentación de muchas erudición. Por las publicaciones de Bogotá he visto que tu le has escrito una cartarectificando lo que ha dicho sobre la transmisión del